
Былое и Дума
Депутаты Шипулин и Валуев -  
о спортивном прошлом  
и политическом будущем - 22:00 

Первая чеченская война 
началась с ошибок  
и кончилась позором

Продолжение на  стр. 13   ‣

^ Четверть века спустя о ней вспоминают люди, руководившие тогда войсками и спецслужбами 
страны. Читайте на  стр. 6 - 7   ‣

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Мария РЕМИЗОВА

Это уже пятый брак  
юмориста, которого, похоже, 
не сильно смущает разница 
в возрасте с супругой.

Евгений Петросян
все-таки  
женился 
на молодой
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Влад СМЕРТИН

Электронный 
договор  
купли-продажи 
авто обещают  
запустить  
в 2020-м.

Купить машину уже в 
следующем году можно 
будет на портале госуслуг. 

Как это будет работать? 
Когда продавец и покупа-

тель обо всем договорят-
ся и ударят по рукам, пор-
тал госуслуг сам заполнит  
типовой договор купли-
продажи данными обоих,  
а также информацией 
о машине. Скрепить со-
глашение нужно будет 
простой электронной 
подписью, то есть зайти  
в личный кабинет на сай-
те и нажать соответствую-
щую кнопку. После этого 
система подготовит заяв-

ление для регистрации ав-
то новым хозяином.

Сейчас автовладельцы за-
полняют бумажные догово-
ры вручную, часто приносят 
документы с ошибками. Да 
и мошенники могут состря-
пать бумагу, о которой на-
стоящий владелец авто даже 
подозревать не будет. Также 
обещают возможность про-
следить, не числится ли авто 
в розыске, сколько у него 
было хозяев. 

Машины  
будем покупать 
через госуслуги

Теневые доходы кормят 
13 миллионов россиян
Владимир  
НИКОЛАЕВ

Из-за этого  
в бюджет  
не поступают  
три триллиона 
рублей  
ежегодно. 

Около 13 млн россиян 
не платят налоги с зарпла-
ты - это 18% от всех рабо-
тающих людей в стране. 

- Такие показатели дер-
жатся уже примерно 5 лет, 

- уточнил один из авто-
ров исследования, Ан-
дрей Пискунов.

Из-за неплательщиков 
казна недополучает около 
3 трлн рублей. Это вдвое 
больше, чем суммарные 
расходы на образование и 
здравоохранение из феде-
рального бюджета в 2019 
году. 

Неплательщиков налогов 
можно разделить на три 
группы, пояснил «КП» про-
ректор Академии труда 
Александр Сафонов.  

1. Трудоспособные и 
безработные. В том чис-
ле алкоголики, наркоманы,  
люди под арестом. 

2. Люди у черты бедно-
сти. Например, те, кто про-
дает выращенное на своем 
участке.

3. Налоговые уклонисты 
с хорошим доходом. «Но 
даже в их случае в резуль-
тате жесткого контроля за 
серыми зарплатами неко-
торые рабочие места мо-
гут закрыться», - предупре-
дил Сафонов.

FM.KP.
RU

Газета нашего города ★ Киров - Сыктывкар

На 84-м году 
скончался  
экс-мэр Москвы 
Юрий Лужков
Читайте на стр. 4   ‣
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Дмитрий СМИРНОВ

Президент России 
ответил на вопросы 
о ситуации с ВАДА, 

«ХОРОШО, 
ПО-ДЕЛОВОМУ»

9 часов прошло от приез-
да глав России, Германии, 
Франции и Украины в Ели-
сейский дворец до того, как 
они вышли к прессе. Влади-
мир Путин, Ангела Меркель, 
Эммануэль Макрон и Вла-
димир Зеленский преодоле-
ли этот «нормандский ма-
рафон», хотя им это было 
нелегко.

После отдельных встреч с 
канцлером Германии и пре-
зидентом Франции Путин и 
Зеленский появились в об-
щем зале. 2,5 часа вся «чет-
верка» заседала за закрыты-
ми дверями. Потом Путин и 
Зеленский отправились на 
двустороннюю встречу, а за-
тем еще раз все четверо со-
брались за ужином.

Все это время журналисты 
довольствовались слухами. 
Лишь однажды Путин перед 
ужином вышел помыть руки 
и прокомментировал разго-
вор с Зеленским:

- Хорошо, по-деловому! - 
кивнул он на ходу.

«ЕСЛИ БУДЕМ 
ПЕРЕПИСЫВАТЬ, 
ПОЛУЧИМ ХАОС»

Когда началась итоговая 
пресс-конференция, стало 
понятно - конкретных дого-
воренностей достигнуто не-
много. Но сделано главное. 

- Я считаю, что работа была 
очень полезной, - констати-
ровал Путин. - Подтверждена 
неукоснительность Минских 
соглашений. В первую оче-
редь речь о внесении в кон-
ституцию Украины измене-
ний, закрепляющих особый 
статус Донбасса на постоян-
ной основе.

«Нормандская четверка» 
договорилась о разведении 
сил еще в 3 населенных пун-
ктах Донбасса, увеличении 
пунктов пропуска, продолже-
нии обмена пленными.

- Для меня это кажется ма-
ловато, хотелось бы больше 
решений, - прокомментиро-
вал Зеленский. - Но через че-
тыре месяца мы встретимся 
и продолжим решать.

Это был анонс того, что но-
вый саммит пройдет в марте.

- Есть ли потепление? Я 
думаю, да, - ответил жур-
налистам Путин. - Обмен 
пленными, развод сил, наш 

саммит - все состоялось. Си-
туация движется в верном на-
правлении. Но важно, что-
бы был прямой диалог между 
конфликтующими сторона-
ми, без этого ничего не по-
лучится.

Украинская журналистка 
задала вопрос - принципи-
ально ли, что контроль над 
границей между Донбассом 
и Россией должен перейти к 
Украине лишь после выборов 
в Донецке и Луганске? Как 
записано в Минских согла-
шениях. Но теперь Киев это 
не устраивает.

- Зачем вскрывать Минские 
соглашения? - развел руками 
Путин. - Там каждый пункт 
увязан друг с другом, граница 
начинает передаваться укра-
инским силам на следующий 
день после выборов. Если мы 
будем переписывать согла-
шения, то получим хаос.

СПОРТСМЕНЫ 
ДОЛЖНЫ ВЫСТУПАТЬ 
ПОД СВОИМ ФЛАГОМ

Президента России спро-
сили даже про решение 
ВАДА (Всемирный антидо-
пинговый комитет) по рос-
сийским спортсменам.

- Нужно проанализировать 
это решение, - ответил Пу-

тин. - Но что я вижу сразу. 
Нет претензий к Российско-
му олимпийскому комитету. 
А если к нему нет претензий, 
то страна должна выступать 
под национальным флагом. 
Такова Олимпийская хар-
тия. В данной части решение 
ВАДА противоречит Олим-
пийской хартии. И мы имеем 
все основания подать иск в 
CAS (Кассационный суд. - 
Ред.). Но самое главное - 
любое наказание должно 
быть индивидуально. В ре-
шении о коллективных на-
казаниях лежит не забота о 
чистоте мирового спорта, а 
политика, ничего общего с 
олимпийским движением не 
имеющая.

Немецкий журналист 
спросил об «убитом в Бер-
лине грузине», из-за кото-
рого выслали российских 
дипломатов.

- Вы сказали об убийстве 
грузина. Это не совсем так, - 
не согласился президент. - 
Это человек, который при-
нимал активное участие в 
боевых действиях на стороне 
сепаратистов на Кавказе. Он 
не грузин по национально-
сти. Этот человек находил-
ся у нас в розыске. Это бое-
вик, причем очень жесткий, 

кровавый человек. Только в 
одной из акций, в которых он 
принял участие, было убито 
98 человек. Он был одним из 
организаторов взрывов в мо-
сковском метро. Я не знаю, 
что произошло с ним. Это 
бандитская среда, и там мо-
жет произойти все что угод-
но. Но я полагаю, что некор-
ректна высылка дипломатов, 
которые не имеют к этому 
никакого отношения.

«А У НАС В КВАРТИРЕ 
ГАЗ»

Не могло в такой вечер, а 
точнее, глубокую ночь обой-
тись и без вопроса о транзите 
газа и его поставках на Украи-
ну.

- Помните детский стишок 
«А у нас в квартире газ. А у 
вас?», - прочитал Путин стих 
Михалкова. - И у вас есть и 
будет, но может быть гораздо 
дешевле, если мы договорим-
ся о совместной и честной ра-
боте. Он может быть дешевле 
на 25%.

- Как вы объясните защиту 
русскоговорящего населения 
сегодня, когда Украина имеет 

русскоговорящего президен-
та? - спросила Путина украин-
ская журналистка, спровоци-
ровав полемику между двумя 
президентами.

- Мы на самом деле все 
украинцы, - тут же вставил 
свои пять копеек Зеленский. - 
Я русскоязычный, но все 
люди у нас говорят на двух 
языках. У нас не запрещено 
говорить по-русски.

- Русскоязычными на Укра-
ине считают себя 38% граж-
дан, а со следующего года все 
русские школы переводятся 
на украинский язык, - пари-
ровал Путин. - А другие шко-
лы - венгерские, румынские, 
польские - только с 2023 года. 
Как будто венгров на Украи-
не больше, чем русскоговоря-
щих. Это у нас вызывает во-
просы, на которые мы ответов 
не имеем.

«ПРИЕЗЖАЙТЕ, «БРИОНИ»
НЕ ЗАПАЧКАЕТЕ»

А вот на вопрос российской 
журналистки о готовности 
контактировать с руковод-
ством Донбасса Зеленский 
отреагировал неожиданно 
надменно.

- У меня огромное количе-
ство друзей - жители оккупи-
рованного Донбасса, интел-
лигентные люди, сбежавшие 
от пуль, потерявшие дома, 
близких, - перевел стрелки 
президент Украины. - И я с 
ними в диалоге.

В какой-то момент он и во-
все перешел на личности, об-
ращаясь к задавшей вопрос 
корреспондентке.

- Вы приедете, я вам лично 
покажу, не как ваши там, есть 
товарищ Соловьев, весело го-
ворит там, в Москве, что у нас 
происходит. А я всегда гово-
рю: вы приедете, походите 
ножками, ручками, глазками, 
ничего страшного, я думаю, 
туфли «Бриони» или что там 
не запачкает человек, - заявил 
Зеленский. 

Из зала тут же посыпались 
уточнения - как же нам при-
ехать, если российским жур-
налистам въезд на Украину 
негласно запрещен. Но Зе-
ленский на это не нашел что 
ответить. 

Картина дня: в верхах

ОБЩЕСТВО
Веган-блогерша села 
на «диету хищника». 
Ей понравилось, 
подписчикам - нет

ОТДЫХ В РОССИИ
Куда поехать 
на зимние 
каникулы: 
лучшие идеи

ДОМ. СЕМЬЯ
Праздник 
к нам приходит: 
как украсить дом 
к Новому году

ЗВЕЗДЫ
Настя Ивлеева 
из «Орла и решки» 
ответила на вопрос 
о беременностиin
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Программа о закулисье большой
 политики «В коридорах власти» - 
по будням в 9.45 на Радио «КП»
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Эмоции «нормандской четверки» говорят сами за себя. Путин - говорит, убежденный 
в своей правоте. Макрон - надзирает за залом, как триумфатор - ведь он всех 

собрал в Париже. Меркель - довольна, что выдержала 8 часов трудных переговоров. 
А Зеленский - чуть ли не кусает пальцы, думая, чем же ответить Путину. 

«Нормандский марафон»:

Путин и Зеленский 
договорились о первых шагах
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Алексей ВАРЕНОВ

Будущему 
премьер-министру 
всего 34 года, и она 
воспитывалась 
в однополой семье.

Правительственный 
кризис, спровоцирован-
ный забастовкой финских 
почтовых служащих, за-
вершился на прошлой 
неделе отставкой прави-
тельства. Со вторника в 
Финляндии будет новый, 
самый молодой в мире 
премьер-министр - 34-лет-
няя Санна Марин.

Несмотря на возраст, 
эта женщина  - опытный 
политик. Во власть она 
пришла 13  лет назад 
и сделала стремитель-
ную карьеру на муници-
пальном и региональном 
уровнях. В 30 лет стала 
депутатом финского пар-
ламента. А в прошлом 
кабмине была министром 
транспорта и связи. Те-

перь экс-премьер Антти 
Ринне передал ей руко-
водство всей страной.

Санна Марин родилась 
в 1985 году в Хельсинки. 
Семья была неблагопо-
лучной, отец сильно пил. 
Девочку удочерила семья, 
состоящая из двух мам. 
Еще учась в школе, Санна 
пошла работать в пекар-
ню, потом стала кассиром 
в универмаге. В политику 
она пришла, когда была 
студенткой Университета 
Тампере. Ее специализа-
ция  - административное 
управление. Старт ее ка-
рьеры - руководство горсо-
ветом Тампере. Несмотря 
на юный возраст, правила 
она железной рукой.

Санна Марин замужем 
за Маркусом Ряйккёне-
ном. Их дочери в январе 
будет два года, и, пока она 
не ходит в детский сад, па-
па сидит в декретном от-
пуске. В Финляндии это 
обычная практика.

Хельсинки.

 ■ СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ

Андрей ЗАЙЦЕВ

В правительстве на-
мерены запретить ав-
томатически списывать 
просроченную задол-
женность с пенсий и ми-
нимальных зарплат.

Чиновники нашли 
еще один способ бо-
роться с бедностью. 
Малоимущих, по су-
ти, будут освобождать 
от плохих долгов. Ми-
нистерство экономи-
ки предложило внести 
несколько поправок в 
действующие законы. 
По ним судебные при-
ставы не смогут взы-
скивать долги с пен-
сионеров и с тех, кто 

зарабатывает меньше 
прожиточного мини-
мума.

Сейчас ограниче-
ний, по сути, нет. Вся 
пенсия горе-должника 
может списываться в 
счет погашения задол-
женности. Но авторы 
законопроекта счи-
тают, что это непра-
вильно и противоре-
чит Конституции. По 
их мнению, непри-
косновенность нужно 
наложить на страхо-
вую, накопительную 

и военную пенсии, а 
также на выплаты по 
больничному листу. 
С этих сумм нель-
зя будет взыскивать 
банковские и другие 
коммерческие долги. 
А если пенсия не пре-
вышает прожиточного 
минимума, то нельзя 
будет списывать даже 
алименты, долги по 
«коммуналке», ущерб 
по преступлениям, ад-
министративные и су-
дебные штрафы.

Такое же послабле-

ние предлагается сде-
лать и для работающих 
граждан. Судебные 
приставы могут взы-
скать любое количе-
ство денег, но про-
житочный минимум у 
человека должен оста-
ваться всегда.

Напомним, в сред-
нем прожиточный 
минимум в России со-
ставляет около 12 ты-
сяч рублей для трудо-
способного населения 
и около 9 тысяч рублей 
для пенсионеров.

 ■ ДЕНЕЖКИ

Должникам оставят 
неприкосновенный доход

Юлия ХОЖАТЕЛЕВА

Поиск высококвалифици-
рованных работников 
обходится дороже, 
чем индексация окладов. 

В последние несколько лет цены 
растут, а зарплаты за ними не по-
спевают. Регулярно оклады индек-
сируют только бюджетникам. Что же 
касается остальных, то все зависит 
от воли руководства компаний. Ведь 
Трудовой кодекс хоть и обязывает 
проводить индексацию зарплат, но 
не указывает, в какой период. То есть 
поднимать получку раз в десять лет - 
это вполне законно.

Что ждет россиян в грядущем 
2020-м? Как выяснили эксперты 
Работа.ру, 35% представителей рос-
сийских компаний индексировать 
жалованье своих сотрудников точно 
не будут (год назад таких было 56%). 
Однако 25% опрошенных заявили, 
что оклады работников поднимут 
(год назад - 18%). Оставшиеся 40% 
еще не определились.

Почему наниматели стали охотнее 
задумываться о повышении оплаты 
труда? Доктор экономических 
наук Александр Сафонов напо-

минает, что в связи с ежегодным по-
вышением МРОТ они обязаны повы-
шать минимальные оклады, иначе в 
дверь постучит налоговая. Зарплаты 
квалифицированной рабочей силы 
тоже, как правило, растут пропор-
ционально. 

- Существует кадровый дефицит, - 
отмечает Сафонов. - В борьбе за 
сохранность опытных сотрудников 
работодатель вынужден повышать 
зарплаты, иначе придется искать 
новых. А это обходится еще до-
роже. 

В каждой четвертой компании 
запланировано повышение зарплат

Олег ЦАРЕВ, украинский политик:
- Дальше от мира точно не ушли. Подошли ближе, но совсем 

чуть-чуть. Можно было сделать большие шаги. Путин правиль-
но сказал: хотите встречаться в этом формате - готовьтесь 
принимать решения. А Зеленский к этому не готов. Он очень 
боится радикалов, которые ждут его в Киеве. Посмотрите, 
как говорили Путин, Меркель и Макрон. Риторика мира. По-
сыл: «Выполняйте Минские соглашения». А выступление Зе-
ленского  - это обращение к внутренней аудитории. Он как 
бы оправдывался перед радикалами. Думаю, ему страшно 
возвращаться в Киев.

Анатолий ВАССЕРМАН, публицист:
- Нет. Окончательно выпутаться можно только путем объеди-

нения Украины с Россией. Ну а нынешняя встреча ничего не 
изменила. Единственное значимое решение - через 4 месяца 
встретиться вновь. Ничего не решено, потому что «профес-
сиональные украинцы» хотят и дальше получать выгоду от раз-
деления России и Украины. И расставаться со своей мечтой 
они не спешат.

Михаил ПОГРЕБИНСКИЙ, директор Киевского 
центра политических исследований:

- Стал. Но меня волнует не просто мир. А реинтеграция 
Донбасса в Украину путем Минских договоренностей. Этого 
не произошло. Вариантов этого исключать нельзя. Но, увы, 
позиция Зеленского по ключевым вопросам не отличается от 
позиции Порошенко. Он активно говорит: «Дайте нам границу, 
а потом будут выборы». Что это значит? Придет нацгвардия 
и зачистит Донбасс. Начнутся репрессии. А это значит, что 
Россия кинула Донбасс. Москва так не поступит.

Сергей МАРКОВ, директор Института 
политических исследований:

- На 12 сантиметров. Есть только один выход - уничтожение 
радикалов. Украина наполнена оружием из-за войны на юго-
востоке. Там остаются реальные боевики - «Правый сектор», 
«Азов» (запрещены на территории РФ. - Ред.). Зеленский хочет 
мира, его избиратели хотят мира. Но они боятся пойти против 
этих радикалов. Поэтому ничего и не выходит решить.

Игорь, читатель сайта KP.RU:
- Какой мир? Война продолжается. В новостях сыпались свод-

ки, что Луганскую область обстреливали. Читал в соцсетях, что 
и сейчас пули над грядками у людей свистят. Все ждут, что это 
прекратится. Только, похоже, Киеву это совсем не нужно...

За последние сутки наш сайт посетили  
5 миллионов 198 тысяч человек

Картина дня: в стране и мире

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»  
на нашем сайте - самый интересный  

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Донецк просит о прекращении войны. Но Киев 
донбасцев будто бы отказывается слышать.

Главные темы дня и другие новости

В Париже завершился саммит глав четырех 
государств (подробности на стр. 2).

Стал ли Донбасс 
ближе к миру после 
«нормандской встречи»?

63,57 
- 14 коп.
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Санна Марин стала известным политиком, 
когда возглавила достаточно крупный 

финский город Тампере. Правила она там, как 
признаются местные жители, железной рукой.

Правительство Финляндии 
возглавит дочь двух мам

70,38
- 11 коп.

64,27
+ 0,63%
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Александр ГРИШИН

Легендарный экс-мэр 
Москвы скончался 

Юрий Михайлович Лужков 
умер. Совершенно неожидан-
но. Всегда жизнерадостный, 
такой боровичок, никогда не 
лезший за словом в карман, 
всегда готовый отстаивать свою 
позицию по любому вопросу. 
Человек, которого много кри-
тиковали, но чьи заслуги не 
признать было невозможно. И 
для которого не существовало 
настолько безусловных авто-
ритетов, что против них он не 
мог и слова вымолвить.

После указа Ельцина о назна-
чении Лужкова мэром Москвы 
в 1992 году столичные изби-

ратели еще трижды выбирали 
его своим градоначальником 
с гигантским преимуществом 
перед конкурентами. До тех 
пор, пока пост мэра не пере-
стал быть выборным.

Мэр Москвы - пост не просто 
столичный, а всероссийский, и 
потому немудрено, что Юрий 
Михайлович всегда и воспри-
нимался, и был политиком фе-
дерального масштаба. И нель-
зя не отметить: среди всех так 
называемых демократов той 
поры Лужков был, наверное, 
самым большим государствен-
ником. Он не дал проводить 
в столице приватизацию по-

гайдаровски-чубайсовски. А 
субботние объезды столицы им 
стали легендарными.

Да, все это проходило не без 
недостатков, и коррупционеры 
при Лужкове чувствовали себя 
достаточно вольготно, но еще 
вольготнее они чувствовали се-
бя за пределами Москвы. Юрий 
Михайлович не был человеком 
без недостатков, но его общий 
позитивный настрой все это 
перевешивал. Он сделал много. 
И, возможно, в том числе бла-
годаря этому уже при новом, 
не менее умелом руководителе 
столицы, Москва смогла рас-
цвести еще больше.

Картина дня: утрата

Одно из последних интервью 
Юрия Лужкова - сегодня в эфире Радио «КП». 

Слушайте с 20.00

FM.KP.
RU
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СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМ

Он любил 
самую богатую 
женщину России

Для Лужкова роль мужа была не ме-
нее важна, чем роль градоначальника. 
Он был, что называется, образцовым 
семьянином. Со своей первой супру-
гой Юрий Михайлович прожил 30 лет, 
до ее смерти от тяжелой болезни. А 
выдержав трехлетний траур, Лужков 

своей бывшей коллегой по Мосгор-
исполкому Еленой Батуриной.

боносным не только в истории нашей 
страны, но и молодоженов. Лужков 
триумфально вошел в мэрию, защи-
щал «Белый дом» во время ГКЧП, а 

«Интеко», ставшую основой ее буду-
щей бизнес-империи.

Изначально «Интеко» специализи-
ровалась на выпуске пластиковой 
посуды, позже стала крупным пласт-
массовым производством, а затем во-

по полному циклу: от производства 
цемента до собственно возведения 
высоток и риэлторского бизнеса. Со 
временем Елена Батурина обзаве-
лась гостиничным бизнесом в Рос-
сии и многих европейских странах, 
а также пакетами акций крупнейших 
компаний. На протяжении многих лет 
Батурина занимает первую строчку 
рейтинга Forbes самых богатых жен-
щин России. По последним оценкам 
2019 года, ее состояние составляло 
$1,2 млрд.

В беседах с обозревателем «Ком-
сомолки» Александром Гамовым 
Лужкову не раз приходилось отвечать 
на вопрос, как ему живется под одной 
крышей с самой богатой женщиной 
страны и кто у них главный.

- У нас большая патриархальная 

контракта нет, нас соединяют только 
чувства. Но когда жена дарит мне 
деньги, я говорю ей: «Спасибо!»

У Лужкова и Батуриной в браке 

Обе получили образование за грани-
цей и занимаются бизнесом.

Подготовил Алексей ИВАНОВ.

КСТАТИ

Заслужил 
памятник 

Дмитрий СТЕШИН

Бывает и так: человек никог-
да не был в церкви, а правед-
ник. Управлял Москвой, но был 
при этом заступником Русского 

Севастополе. Причем не полу-
чая за это никаких дивидендов 

годы даже не могло помыслить 
о том, что Россия опять начнет 
собирать свои земли. Наобо-
рот, Лужкова сильно критико-
вали за своеволие. 

С 1993 года зарплаты офи-
церам Черноморского флота 
с крейсера «Москва» выпла-
чивались из бюджета Москвы. 
Через год сдался первый дом 
в Севастополе для семей во-
енных моряков с «Москвы», его 
тоже построили на деньги сто-
лицы России. А потом построи-
ли еще несколько домов, садик 

Потом Москва профинан-
сировала строительство Чер-
номорского филиала МГУ. И 
самое главное, понимая, что 
началась украинизация Кры-
ма, Москва стала закупать для 
школ полуострова российские 
учебники. Крымские ветераны 
получали доплаты к пенсиям и 
ездили лечиться в Москву.

В 2008 году СБУ объявило 
мэра Москвы персоной нон-
грата на Украине. Лужков даже 
комментировать это не стал. И 
от помощи не отказался, ко-
нечно. Что двигало человеком, 
у которого и так было все? Я 

патриотизм, другого нет. И за 
это воздалось. Референдумом 
2014-го. Потому, если где и 
ставить Лужкову памятник, на-
зывать его именем улицу, то не 
только в Москве, но и в Крыму, 
в Севастополе.

Александр ГРИШИН

Почему этот человек 
стал символом эпохи.

Родившись в Москве, Юрий 
Лужков провел свое детство у 
бабушки в Конотопе и вернулся 
в столицу только после оконча-
ния 7-летней школы на Украине. 
В Москве он учился уже в стар-
ших классах и после школы, 
в 1953-м, поступил в Институт 
нефтегазовой промышленности 
имени Губкина (знаменитая «ке-
росинка»). А в 1954-м в составе 
первого студотряда рванул на 
целину.

ИЗОБРЕТАТЕЛЬ
После института Лужков связал 

жизнь с химпромом. Прошел путь 
от младшего научного сотрудника 
до начальника Управления по нау-
ке и технике Минхимпрома СССР. 
Так что представление о нем как 
о «директоре овощной базы», уси-
ленно распространявшееся его 
противниками, не имеют ничего 

общего с реальностью. Лужков 
был автором (и соавтором) более 
100 патентов. 

МЭР БЕЗ СТРАХА
Иногда возникало ощущение, 

что Лужков вообще ничего не 
боялся. Достаточно вспомнить, 
как он стоял перед депутатами 
Госдумы, уперев «руки в боки», и 
с трибуны издевательски громил 
их в ответ на угрозы отправить 
его в отставку: «Не вы меня вы-
бирали, не вам меня и снимать!»

СЫН ПЛОТНИКА
В условиях наступившего ка-

питализма Лужков организовал 
систему соцподдержки жителей 
столицы, и, наверное, память об 

ственной, который тяжело ранен-
ным попал в плен, а потом снова 
воевал и дошел до Вены, сыграла 
свою роль. Сын плотника Юрий 
Лужков всего в жизни достиг сам, 
став одним из политических тяже-
ловесов в эпоху Ельцина.

ПОЛНЫЙ КАВАЛЕР
Примечательно, что свою по-

следнюю награду - орден «За 
заслуги перед Отечеством» IV 
степени он воспринял как воз-
вращение из «безвременья и 
опалы», в которую угодил, когда 
тогдашний президент Дмитрий 
Медведев отправил его в от-
ставку с поста мэра Москвы 
в 2010-м с обидной форму-
лировкой: «в связи с утратой 
доверия». В результате «воз-
вращения» Лужков стал одним 

ордена.

ОБРАЗЦОВЫЙ 
КОЛХОЗНИК

Впрочем, и в «безвременье» 
Лужков не сидел на печи. За-
нялся выращиванием гречки в 
Калининградской области, став 
одним из крупнейших сельхоз-
производителей в регионе и до-
казывая, что сельское хозяйство 
в России может и должно быть 
успешным.

 ИЗ БИОГРАФИИ

Юрий Михайлович любил входить в образ народного 
мэра. Да так, что уже не мог из него выйти... 

Не стало Юрия Лужкова

После отставки Лужков сменил свою 
знаменитую кепку на фермерскую 

бейсболку. А кабинет - на поле и амбар.

Характера на десятерых
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Елена КРИВЯКИНА

«ЭТО ЧТО-ТО 
ЦИКЛОПИЧЕСКОЕ»

- Поделитесь впечатлениями 
от аннексированного Крыма. 

- Если бы украинец, кото-
рый был в Крыму 5 - 7 лет на-
зад, приехал туда сегодня, он 
бы обалдел. Весь полуостров 
вздыбился. Я бы сравнил это 
с какой-то всесоюзной строй-
кой времен СССР. Это что-
то циклопического характе-
ра. Впечатление, что по ночам 
выходят какие-то великаны и 
раскатывают дороги.

Продукты от 10 до 30% до-
роже, чем на Украине. Но пен-
сионеры живут как у Христа за 
пазухой. Средняя пенсия в три 
раза выше, чем на Украине.

Украина блокировала Кры-
му подачу воды и электриче-
ства. Они за 5 лет построили 
новые электростанции. И уже 
Крым делится электроэнерги-
ей с Россией! Произошла но-
вая электрификация Крыма!

Мировая блокада осложняет 
там жизнь. Вы, например, не 
сможете воспользоваться кар-
точкой Привата (крупнейший 
банк Украины. - Ред.). Стоит 
засунуть карточку в банкомат, 
у вас тут же будут заблокиро-
ваны все счета. 

«НАШИ ТИХОНЕЧКО 
ТУДА ЕДУТ РАБОТАТЬ»

- Валовой продукт Крыма за 
5 лет увеличился в 1,5 раза. В 
Крым инвестировано 4,5 мил-
лиарда долларов.

- Но ведь это деньги России!
- Да, это госинвестиции Рос-

сии. Но государство нанимает 
частный бизнес. Зарплаты ра-
бочих на прокладке дорог на-
чинаются от тысячи долларов. 
Я знаю украинцев, которые 
очень тихонечко туда едут и 
никому не скажут, что там ра-
ботают. Но они зарабатывают 
в Крыму больше, чем наши 
украинские гастарбайтеры за-
рабатывают в Москве.

Я думаю, еще 3 - 4 года, и 
Крым будет лучше постолим-
пийского Сочи, потому что 
там новые технологии.

«БЛОКАДА БУДЕТ СНЯТА» 
- Крым могут признать рос-

сийским?
- Не думаю, что мир при-

знает Крым российским, но 
в конце концов будет найдена 
какая-то промежуточная фор-

ма, как, например, 
Гонконг и Китай. 
Но блокада будет 
снята, и Крым превратится в 
жемчужину. Уже превраща-
ется.

- В Крыму же низкий уровень 
обслуживания. Менталитет-то 
остался прежним...

- За два года Россия научила 
крымчан соблюдать правила 
дорожного движения. Вначале 
возмущение было сильное. Но 
везде поставили камеры. Ког-
да моему приятелю за месяц 
пришли штрафы больше его 
месячной зарплаты, он стал ез-
дить по правилам. Смертность 
на дорогах в Крыму упала в 3,7 
раза, все говорят - и слава богу.

«НЕ ХОТЯТ НАЗАД 
НА УКРАИНУ»

- Неужели в Крыму все хоро-
шо? И люди не жалуются?

- Болезни, которые остались 
от бардака и привычки нару-
шать закон, конечно, есть. На 
пляже в Симеизе продавщица 
кукурузы меня узнала и стала 
жаловаться: «Эти русские со-
всем задолбали!» Раньше она 
пирожки на пляже продавала, 
и все было спокойно, а еще у 
нее было несколько конурок, 
она их сдавала летом: «Ну и 

что, что рядом в такой же ко-
нуре был пожар и погибли два 
человека, так что ж, из-за этого 
мне надо запрещать пускать в 
конурки отдыхающих?» К ней 
пришла пожарная инспекция 
и потребовала устранить на-

рушения. Вот она и не-
довольна.

- Эта женщина хотела 
бы, чтобы Крым вернул-
ся на Украину?

- Нет! У нее пенсия 
высокая. Она хочет, 
как очень многие: что-
бы дороги, пенсия, ме-
дицина были, как при 
России, а законы нару-

шать, как при Украине.
Я не встречал тех, кто хотел 

бы вернуться обратно на Укра-
ину. Как бы мы ни изобража-
ли из себя патриотов, давайте 
скажем честно: Севастополь 
ментально никогда украин-
ским не был. Остальная часть 
Крыма - по-разному. Там есть 
поселки, где люди до сих пор 
говорят на украинском. Но го-
ворят так: «Надоели вы все, 
оставьте нас с Россией, но 
уберите эти блокады, сколь-
ко можно?!»

ПРЕКРАТИЛИ 
ВОРОВАТЬ ЗЕМЛЮ

- Эта женщина - единствен-
ная, кто возмущался в Крыму?

- Еще один мой знакомый - 
депутат симеизского горсове-
та - возмущается. При Украи-
не все зарабатывали на земле. 
Фракция с фракцией догова-
ривались, выделяли землю, а 
деньги делили. Русские приш-
ли и не дают зарабатывать! Ре-
зультаты голосования депута-
тов они вывели в прокуратуру. 
Проходит в горсовете голосо-
вание по выделению земли - 

никто не возражает, вы как 
орган самоуправления можете 
решить, но завтра прокуратура 
проверит - если это не содер-
жит состава преступления, все 
хорошо. А если содержит… И 
все вдруг перестали продавать 
землю. Заработок на разворо-
вывании крымской земли пре-
кратился!

- А что из негатива?
- Строительству в Крыму 

очень мешает неурегулирован-
ность вопросов собственно-
сти, которые возникли в 2014 
году. Это настоящий хаос. В 
Ялте, Алуште, Симеизе стоят 
огромные недострои. А про-
сто есть международное право 
собственности на эти объекты. 
И это сдерживает  строитель-
ство.

«МЫ ИХ ОТТОЛКНУЛИ»
- Какие в Крыму настроения? 
- Когда Зеленский пришел 

к власти, у крымчан была на-
дежда, что восстановятся от-
ношения с Украиной. А когда 
стало понятно, что этого не 
будет, они плюнули. Крымча-
нам украинская повестка уже 
давно по барабану. 

Крымчане отличаются от 
украинцев спокойствием. Они 
видят ежемесячные улучше-
ния и понимают, что оста-
новить этот процесс можно, 
только уничтожив Россию. 
Украинизация, которая сейчас 
через колено уже доламывает 
всю Украину, в Крыму встре-
чала наибольшее сопротивле-
ние. Идиотизм - такое ощуще-
ние, что мы делали все, чтобы 
Крым оттолкнуть от себя. 

А сейчас полити-
зированность в Кры-
му снизилась, потому 
что сняты противоре-

чия. Например, решено, что 
треть мест во власти в Крыму 
отдается крымским татарам. 
И такая ситуация, что тата-
ры просто не имеют столько 
амбициозных людей, чтобы 
заполнить эти места во власти, 
на которые их тянут.

- А наши СМИ пишут, что 
крымские татары выступают 
против России.

- Они хотят показать, что на 
полуострове есть сопротивле-
ние. Да крымские татары  в 
масле! В шоколаде! У татар все 
очень хорошо!

НЕПОТОПЛЯЕМЫЙ 
АВИАНОСЕЦ

- Что с политической жизнью 
в Крыму?

- Сложный вопрос. Ис-
тинная власть в Крыму се-
годня - ФСБ. Там невозмож-
на никакая заварушка. И по 
естественным причинам. 
Укрепляется военная струк-
тура Крыма. Он превращается 
в непотопляемый авианосец! 
И поэтому политические сво-
боды, которые могут быть ис-
пользованы для дестабилиза-
ции Крыма, под контролем.

Нет, никто не боится вы-
сказываться. Но навальщина 
в Крыму не пройдет. 

- А воронки не ездят, как в 
37-м?

- Не ездят. Это на Украине 
сегодня политзаключенных, 
по разным оценкам, от 3,5 до 
5 тысяч человек. А в Крыму ни 
одного политзаключенного.

ДЕВЯТЫЙ ВАЛ 
- Какие чувствуются разли-

чия, когда въезжаешь с Украи-
ны на полуостров?

- На Украине дорог нет. Са-
мое страшное - Николаевская 
область. Там есть места, где ас-
фальт вздыбливается волнами, 
как на картинах Айвазовского. 
В Крыму вы едете и не ищете 
на дороге яму.

Я Крым люблю, но сегод-
ня перестал чувствовать, что 
Крым - это Украина. В Крыму 
я вижу то, от чего отвык. На 
моей родине - свинка, сарай-
чик. Нам вдолбили в мозги, 
что вот этим хуторянством, 
свинарником, в который нас 
погрузили, мы должны гор-
диться. Это опасно. 

Попадая в Крым, я чувствую 
себя неуютно из-за того, что 
полуостров строится, аэро-
порт - красивый до невозмож-
ности, спорткомплексы. И, 
когда я возвращаюсь к себе 
и вижу эти волны асфальта, 
грязь, разруху, я говорю: «Ну, 
слава богу, я дома».

Взгляд с другой стороны

Видео - рассказ 
Василия Волги - 
смотрите на сайте

«Крым вздыбился. Стройки циклопического масштаба». 
Это не просто слова украинского политика, а, например, возведение трассы «Таврида».

ИЗ ДОСЬЕ «КП»
Василий ВОЛГА - экс-депутат 

Верховной рады Украины, экс-
глава госкомиссии по регули-
рованию финансовых рынков 
Украины, лидер оппозиционной 
партии «Союз левых 
сил». В 2017 году 
из-за угроз пере-
ехал в Россию. 
В  2018 году вер-
нулся на Украину.
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                       Крым глазами украинца:

Нам вбивают гордость за свой свинарник, 
а в Крыму  на нас уже плюнули

Украинский политик Василий 
ВОЛГА проехался по Крыму спустя 
5 лет после его возвращения в Рос-
сию. И в интервью украинскому каналу 
Topinform поделился своими впечатле-
ниями от поездки. «КП» приводит са-
мые яркие фрагменты этого рассказа.
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Александр ГРИШИН, 
Александр ГАМОВ, 
Иван ПАНКИН

1 ЭТО БЫЛ ГЕНОЦИД
Анатолий КУЛИКОВ, 

в 1992 - 1995 гг. командующий 
Внутренними войсками МВД 
РФ:

- После 91-го года в Чечне 
начался разгул преступности. 
Русских начали грабить, заби-
рать дома и выгонять. Давали 
машину и оплачивали только 
перевозку вещей до границы 
Чечни. Дальше вываливали, 
и делай что хочешь.

Я послал в 1993 году группу 
документирования, которая 
беседовала с людьми, изгнан-
ными оттуда. Девочка 13-лет-
няя из станицы Слепцовская 
рассказывала, как ее насило-
вали 15 бандитов. Такой ре-
жим похож на государство? 
Только на бандитское.

А с 1994-го 25-го числа каж-
дого месяца они стали захва-
тывать в городах Северного 
Кавказа заложников. Терпеть 
это было невозможно.

И в июле в кабинет Шахрая, 
он тогда был вице-премьером, 
были приглашены генералы, 
и нам прямо сказали, что ре-
шение руководства страны - 
готовить операцию по наве-
дению порядка в республике.

Сергей СТЕПАШИН, в 
1994 - 1995 гг. директор ФСБ:

- Первая чеченская нача-
лась еще в 91-м. Когда к вла-
сти в Грозном пришли новые 
люди. Они выкинули руко-
водство Чечено-Ингушетии 
из республики, некоторых 
просто поубивали, сбросив с 
верхних этажей. Ельцин еще 
7 ноября 1991-го, как прези-
дент РСФСР, подписал указ 
о введении чрезвычайного 
положения в Чечне. Еще при 

СССР. Но МВД тогда еще 
подчинялось Горбачеву. По-
этому никаких действий не 
было. Указ отменили. А после 
этого пошли грабежи, захва-
ты. В результате если в Гроз-
ном до 1991-го было 80% рус-
ского населения, до 600 тысяч 
человек, то к 1994-му осталось 
150 тысяч. Людей просто из-
гоняли, это был геноцид.

2 БОЙЦОВ СОБИРАЛИ 
ПО СУСЕКАМ

Анатолий КУЛИКОВ:
- Армия не была готова во-

евать. Прибывали из разных 
округов сводные батальоны, 
даже экипажи кораблей Ти-
хоокеанского, Балтийского 
флотов. А Дудаев с 91-го по 
94-й уже создал хорошие си-
лы. Захватил 50 танков, у не-
го даже установки ракетные 
были, самолеты. Он вытащил 

профессионального артилле-
риста Аслана Масхадова, ко-
торый был начальником ра-
кетных войск и артиллерии 
в Прибалтике. Он его сделал 
начальником штаба. И уже в 
ходе боев в Грозном Масхадов 
слушал радиоэфир, вмешивал-
ся, давал ложные цели, и наши 
ребята гибли от огня своих же.

3 РОКОВОЙ ШТУРМ: 
ТАНКИ ПОЖГЛИ, 

РЕБЯТ РАССТРЕЛЯЛИ...
Анатолий КУЛИКОВ:
- Штурм Грозного начался в 

ночь. Авиация ночью не при-
меняется. Спланировано бы-
ло все правильно. Создаются 
мелкие подразделения, танк 
прикрывается пехотой, захва-
тывается примыкающее зда-
ние, чтобы не пожгли танки. 
Но когда начали операцию, 
командир Майкопской брига-

ды доложил: у меня свободная 
дорога, могу до вокзала прой-
ти. Ну, давай захватывай. Он 
и захватил вокзал, но не занял 
дома высотные на подступах. 
А тут Новый год, салют, эй-
фория у бойцов. И внезапное 
нападение со всех сторон...

Сергей СТЕПАШИН:
- До 30 декабря потери были 

7 человек с обеих сторон. И 
если бы не штурм Грозного, 
обошлись бы малой кровью. 
Ельцин нас собрал 29 декабря. 
Мы приехали - я, Николаев 
(глава Погранслужбы), Ерин 
(глава МВД), Грачев (министр 
обороны). Грачев сказал: 
«Мы дожмем». И мы улетели 
в Моздок. Утром 30 декабря 
мне в Моздок из Москвы зво-
нит Ельцин: «Где Грачев?» А 
мы его с Ериным проводили в 
Москву, у трапа руку пожали. 
Они сказали, что их вызвали. 
А тут Ельцин. Я говорю: «Как 
где Грачев? У вас в Москве». 
Он: «Ничего вы не знаете, ка-
кое вы КГБ?» Я вызываю на-
чальника военной контрраз-
ведки. И он признался: «Они 
никуда не улетели. Самолет 
отогнали. И решили немед-
ленно штурмовать Грозный». 
Они не хотели, чтоб я знал? 
Наверное, потому что я был 
против штурма. Грозный тан-
ками брать - сумасшествие. И 
31-го вошли. И пожгли наши 
танки. Расстрел наших ребят 
на вокзале. Ну а затем уже на-
чали бомбить центр Грозного. 
Кстати, там были русские до-
ма в основном.

4 ЗАЧИСТИЛИ 98% 
БОЕВИКОВ, И ВДРУГ 

БАСАЕВ В БУДЕННОВСКЕ
Анатолий КУЛИКОВ:
- К 15 мая 1995-го вся респу-

блика была под нашим кон-

тролем. Что надо было делать? 
Мы это просили у Ельцина - 
всем, у кого разрушены дома, 
пособие давать. У вас разбит 
сарай - 2000 рублей получи, 
распишись. А получилось - 
военные то дом при штурме 
разрушили, то корову застре-
лили. А местные говорят: да 
вы ж такие, как и дудаевцы, 
бандиты.

Сергей СТЕПАШИН:
- К 21 января Грозный был 

полностью зачищен. А к ле-
ту 1995-го 98% территории 
Чечни было под контролем 
федералов. 2 мая я приехал 
в Гудермес на электричке 
с пятью охранниками. Там 
Радуев в это время болтался. 
Но узнав, что мы приехали, 
сделал ноги. В Ведено Кули-
ков уже вывесил российский 
флаг. Наши были в Шатое, в 
Шали... А дальше случился 
Буденновск. И история нача-
ла поворачивать назад. Тогда, 
как мне говорил Масхадов: 
«Нас осталось человек 17 - 
20, сидели в вагончике и уже 
поняли, что нам кирдык». А 
тут - Басаев. Он ведь шел не 
больницу Буденновска захва-
тывать, а в Минводы - захва-
тить самолет и лететь бомбить 
Кремль. Если бы не преда-
тельство двойное, когда его 
пропустили сначала туда, а 
потом назад, война бы закон-
чилась летом 1995-го.

5 ПРЕДАТЕЛЬСТВО 
И ГЕРОИЗМ

Анатолий КУЛИКОВ:
- С 15 мая мы начали опе-

рацию в горах Чечни. И ког-
да вошла 15-тысячная груп-
пировка туда по ущельям, 
вдруг я получаю телеграмму 
начальника Генштаба: авиа-
цию не применять. Приказ 
президента. А уже артилле-
рия не в состоянии поддер-
жать нашу группировку в 
ущельях, только авиация мо-
жет. И мы получили радио-
перехват - полевой коман-
дир докладывает Масхадову, 
что не выдержит, его бьют. 
А Масхадов ему: продержись 
до нуля часов, я договорился 
обо всем. Ко мне приходит 
командующий фронтовой 
авиацией Антошкин: изви-
ните, но я применять авиа-
цию не буду. Представляете? 
Мы подставляем под удар 
15-тысячную группиров-
ку. Нахожу Черномырдина, 
объясняю, он говорит: 
применяй. Я говорю: как 
применяй, если приказ 
Генштаба и президента - не 
применять? Уже около часа 
ночи мне звонят: президент 
отменил свое решение - при-
меняйте. Мне потом Масха-
дов рассказывал, что распо-
ряжения авиацию не приме-
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Задержанные чеченские боевики. Этот снимок фотокора «Комсомолки» 
Владимира Веленгурина получил первое место на выставке World Press Photo в 2001 году.
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Чеченцы празднуют победу после провала штурма Грозного. 
Позади - все, что осталось от Дома правительства республики.

Это произошло 25 лет 
тому назад, 11 декабря 

1994-го. Что к этому привело 
и могло ли все пойти 

по-другому? Об этом «КП» 
рассказали люди, руководившие 

в то время войсками 
и спецслужбами страны.

Первая чеченская война       началась 
    с ошибок и кончилась       позором
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Фотокор «Комсомоль-
ской правды» Владимир 
ВЕЛЕНГУРИН прошел 
всю чеченскую кампа-
нию. Более 30 командиро-
вок на войну, километры 
отснятых пленок. На них 
хроника тех жутких вре-
мен.

ПЕРВЫЕ ЖЕРТВЫ
Первые же дни войны по-

вергли всех в жуткий шок, 
потому что начали умирать 
люди. Мне удалось попасть 
на военную базу в Моздок. 
Один за другим садились 
самолеты, откуда выгру-

жалась бронетехника, сол-
даты...

Ночью в Моздок приле-
тели первые вертолеты с 
грузом 200... Из военного 
госпиталя меня начали про-
гонять. «Уходите немедлен-

бы все слышали. И жестами 
показывал, где операцион-
ная. Так негласно, рискуя, 
он разрешил мне съемку. 
Он думал, как и я, что эти 
страшные снимки смогут от-
резвить политиков… 

САИД
В каждом поселке был 

блокпост, на котором до-
сматривали проезжающих. 
В суматохе они переходили 
из рук в руки. Утром тебя 
досматривают федералы, 
а вечером на этом же по-
сту боевики. Они любили, 
когда их фотографировали, 
и говорили: пишите правду.

На одном из блокпостов в 
январе 95-го я делал снимки 

Саидом даже подружился. 
И тут крепкие ребята, взяв 
меня под руки, затолкали в 
машину. Я успел крикнуть 
Саиду, что меня увозят. 
Привезли в штаб. Привели 
старичка. Он сказал, что ви-
дел меня в форме капитана 
с усами. И я никак не мог 
оправдаться, почему у меня 
нет усов.

Саид меня спас. Он прие-
хал в штаб и поклялся, что 
знает меня несколько дней.

С Саидом мы встретились 
позже в Грозном. Он уже 
был не боевиком, а бойцом 
чеченских войск на стороне 
федералов. Но ночью Саид 
выходил на охоту. И обстре-
ливал наши блокпосты.

МИША
В Грозном самый боль-

шой удар на себя приняло 
русское население, кото-
рому просто некуда было 
бежать. Чеченцы уезжали в 
села к родственникам. Воды 
в городе не было. Жители 

тянулись к местному пру-
ду с ведрами. Неожиданно 
на низкой высоте с ревом 
пролетает штурмовик. Люди 
бросаются врассыпную. Ха-
ос. У меня на шее фотоаппа-
рат. Рядом останавливается 
машина. Водитель открыва-
ет двери и просит сделать 
снимок: «Смотри, что тво-
рят!» На заднем сиденье ле-
жит мальчик с оторванны-
ми ногами... Фото 7-летнего 
мальчика из Грозного Миши 
Епифанцева «Комсомолка» 
не побоялась напечатать на 
первой полосе. О судьбе Ми-
ши узнали в Швеции. Там 
собрали деньги на его лече-
ние и протезирование. Его 
семье даже купили квартиру 
в Тольятти, чтобы она уеха-
ла из разрушенного города. 
Родное государство помог-
ло Мише только справкой 
«инвалид с детства». Это 
значит, он родился без ног.

ОКРУЖЕНИЕ
Покинув Грозный, бое-

вики сосредоточились в 
селе Комсомольское. Их 
окружили. В ожесточенных 
боях здесь уничтожили до 

От домов уже ничего не 
осталось, только фунда-
мент. Танк метров со ста 
расстреливал дома в низине 
села. Там еще были боеви-
ки. Мне, чтобы что-то снять, 
приходилось ползать на ка-
рачках по грязи. Кое-где 
лежали трупы. Некоторые 

были раздавлены танками 
так, что нельзя было понять, 
где плоть, а где грязь.

Я чувствовал, что удачно-
го снимка все еще нет. И за-
лез на стреляющий танк. О 
страхе моментально забыл, 

НЕУЛОВИМЫЙ 
ДУДАЕВ

В феврале 1996-го я шел 
по Грозному с фотоаппара-
том. Подходит паренек: 
«Пресса? Сегодня Дудаев 

встречается с журналиста-
ми». И называет село. Я еду. 
Аул. В обычном домике Ду-
даев и Закаев, расстелив на 
столе карту, рассказывали 
об обстановке.

Я спросил: «Почему Дуда-
ев жив, если за ним охотят-
ся все спецслужбы?» Дудаев 
ответил: «Хороший вопрос! 
Значит, это кому-то надо!»

Примерно через месяц 
его вычислили по спутнико-
вому телефону и уничтожили 
самонаводящейся ракетой.

нять представитель Дудаева 
в Москве добился...

Сергей СТЕПАШИН:
- Меня всегда дико возму-

щало, когда наши журнали-
сты так от души нас полива-
ли грязью и поддерживали 
этих чеченских Робин Гудов. 
Я вспоминаю свою беседу 
с Леной Масюк до того, как 
она попала к этим бандитам 
в плен, и после. Неужели, для 
того чтобы понять, с чем мы 
столкнулись, надо было все 
испытать на себе?

ПОЗОРНЫЙ МИР: 
МАСХАДОВ УМОЛЯЛ 

Анатолий КУЛИКОВ:
- ОБСЕ настойчиво просила 

встречи Ельцина с лидерами 
Чечни - Яндарбиевым, Мас-
хадовым и Закаевым. 31 мая 

1996-го Ельцин дал добро. Их 
принимали в Кремле... А по-
том произошло следующее. 
В Чечню, поверив Масхадо-
ву, вновь доставили тысячи 
единиц стрелкового оружия 
нашего. Он доложил Мо-
скве: мол, мы уже хорошие, 
нам нужно оружие, чтобы бо-
роться с бандитами в горах. И 
ему дали.

Я предлагал Ельцину оста-
вить по Сунженскому хребту 
наши гарнизоны. Но вмешал-
ся Березовский, который уже 
был замсекретаря Совбеза, 
и подсунул Ельцину указ о 
выводе войск. Кстати, мне 
Масхадов говорил: вот если 
вы сейчас уйдете (а он умолял 
нас не уходить), мы переде-
ремся между собой. И опять 
начнется война. Так оно и 
произошло.

Сергей СТЕПАШИН:
- Война закончилась пре-

дательством. Наступили вы-
боры (Президента России в 
1996-м. - Ред.). С чем на них 
идти? Хватит, навоевались. 

Это был позор. Помните, 
кто премьером стал у пре-
зидента Масхадова? Баса-
ев. Это что? Лебедь (в то 

время секретарь Совбеза 
РФ. - Ред.) взял на себя от-
ветственность подписать 
позорный хасавюртовский 
мир, особо не согласуя его 
ни с кем. Это политиче-
ские были амбиции. Типа 
кто закончит войну в Чечне, 
тот будущий Президент Рос-
сии. Мы оставили свои по-

зиции. Но проблема была не 
решена.

*  *  *
А потом, в 1999-м, был рейд 

боевиков в Дагестан. И вторая 
чеченская. Это была совсем 
другая война. Ее вели уже ина-
че. И закончили не так, как 
первую. Но это уже совсем 
другая история.

«Национальный вопрос» - мы говорим вслух 
о том, что обычно обсуждают шепотом 

на кухне. По средам в 13.00 на Радио «КП»
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была особенно 
трудной потому, 

«Добро пожаловать 
в ад».

Еще больше фото 

чеченской - на сайте

 ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

истории

Первая чеченская война       началась 
    с ошибок и кончилась       позором

Грозный, февраль 1995-го. 

остались одни руины. Старые советские 
деньги, хранящиеся в банке, пригодились 

Это был хороший способ согреться.

Это было страшное время
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Отрезаны от «большой 10 

Анастасия РОМАНОВА

Работой 
коммунальщиков 
недовольны: горожане 
и чиновники.

Текущая неделя в Кирове 
не по-зимнему теплая. С по-
недельника, 9 декабря, тем-
пература воздуха колебалется 
от -2 до +2 градусов. И каж-

дый день идет мокрый снег с 
дождем. Из-за чего на улицах 
города днем - снежная каша и 
грязь. А по ночам из-за пере-
падов температуры дороги и 
тротуары покрываются кор-
кой льда. Коммунальщики 
вновь не справляются со сво-
ими обязанностями. Киров-
чане жалуются в соцсетях на 
скользкие улицы, по которым 
порой невозможно пройти. 

В понедельник по улицам 
прошлась глава города Елена 
Ковалева. И если набереж-
ную Грина она еще оцени-
ла как «удовлетворительно» 
убранную, то тротуары в го-
роде удостоились твердого 
«неуда».

Подрядчики объяснили, 
что оказались не готовы к 
«климатическим услови-
ям», так как такая погода 
для Кирова нехарактерна. 
Замначальника департамента 
городского хозяйства Дмитрий 
Печенкин заметил, что это не 
может считаться оправдани-
ем, поскольку при подготов-
ке к зиме было заявлено 35 
единиц техники, а вышла на 
улицы только половина.

За сутки, как сообщили в 
пресс-службе администра-
ции города, на тротуары рас-
сыпали 92 тонны противо-
гололедных материалов. В 
понедельник на дорогах ра-
ботали 20 единиц техники. 
Они успели обработать 46% 
города.

- Необходимо увеличить 
количество техники на тро-
туарной части и число двор-
ников, - подчеркнула Елена 
Ковалева. - Нужно прило-
жить все усилия для очист-
ки города от наледи, чтобы 

кировчане могли спокойно 
передвигаться, не опасаясь 
за свое здоровье.

10 декабря оперативное 
совещание провел глава ад-
министрации Кирова. Илья 
Шульгин подчеркнул, что 
подрядчики выполняют за-
дания не более чем на 65%, 
а некоторые и того меньше. 
Глава администрации заявил, 
что в таком случае и оплата 
по контрактам должна соот-
ветствовать выполненной ра-
боте. Также сити-менеджер 
напомнил, что при обработке 
улиц необходимо применять 
преимущественно реагенты, 
а не песок и не соль. До не-
давнего времени реагенты 
в больших объемах исполь-
зовал только «Гордормост-
строй», с сегодняшнего же 
дня, по сообщению подряд-
чиков, эту практику подхва-

тили КУУ-4 и ККХ.
Подрядчики пытались 

оправдаться: погода слиш-
ком неустойчива - дважды в 
сутки скачет с «минуса» на 
«плюс» и обратно, значит, 
обработку всей территории 
нужно проводить дважды, а 
они не успевают.

- Эти плюшевые отговор-
ки я не принимаю, - ответил 
Илья Шульгин. - За свою ра-
боту вы получаете бюджетные 
деньги по муниципальным 
контрактам. До каждого из 
вас доведено задание. Как вы 
будете его выполнять – это 
ваше решение и ваша ком-
петенция. Если необходимо 
больше техники - арендуйте 
дополнительные единицы в 
сторонних организациях. Ес-
ли нужно больше рабочих для 
ручной уборки - нанимайте 
людей.

Городским улицам 
поставили «неуд» за гололед
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Кто-то даже успел прокатиться на коньках.

Ледяная корка на дорогах и 
тротуарах мешает жителям горо-
да спокойно передвигаться уже 
второй месяц – с начала ноября.  
Сезон принес некоторым киров-
чанам не радость от первого сне-
га и морозов, а разные травмы. 
Как рассказали «Комсомолке» в 
Минздраве Кировской области, 
с первых чисел ноября по 9 де-
кабря, в травмпункты по всему 
городу обратились 538 человек. 
468 жителям пришлось пройти 
амбулаторное лечение, а 70 че-
ловек - лежали в стационаре. 

Травмы горожане получали 
самые разнообразные: ушибы, 
растяжения, вывихи, переломы. 
В ноябре 14 человек пострадало 
от катания на тюбингах. 

Чтобы статистика травм не ста-
ла еще мрачнее, «Комсомолка» 
дает читателям некоторые полез-
ные советы, как нужно ходить во 
время гололеда, чтобы кости и 
суставы остались целыми. 

1. При ходьбе не следует вы-
соко поднимать ноги и делать 
широкий шаг. 

2. Идти лучше маленькими 
шажками, не торопясь 

3. Стоит убрать руки из карма-
нов, ведь с их помощью можно 
балансировать 

4. Если вы почувствовали, что 
падаете, необходимо согнуться 
в коленях и присесть. Так мож-
но аккуратно сесть на лед, а не 
«клюнуть носом» дорогу со всего 
размаха

 ■ КСТАТИ

Скользкие улицы - прямая 
дорого в травмпункт 
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Александр БОЙКО

Грызуны требуют внимания, как 
дети, а пахнут, как бомжи.

Несколько лет назад мне подарили 
крысу. Черную самку, выведенную в не-
воле. Через неделю этот кусочек меха 
бегал за мной, как собачка. По условно-
му сигналу она забиралась по штанине, 
шмыгала под куртку и, оказавшись на 
плече, дергала за ухо. Просила поде-
литься слюной, если мы находились на 
улице и ей хотелось пить. Один из на-

грудных карманов моих курток был ее 
убежищем. Оттуда она высовывала мор-
дочку в самые неподходящие моменты: в 
вагоне метро, во время деловых встреч. 

Наша дружба длилась около года. 
Дома в аквариуме, где она жила, поя-
вился устойчивый запах аммиака. Его 
невозможно было отмыть, пахло, как 
в общественной уборной, в которой 
нашли приют бомжи. Запах сводил с ума 
всех родных. К счастью, случилось то, 
что должно было случиться: крыса ушла 
искать самца. Да так и не вернулась.

Алиса ТИТКО

Восточный горо-
скоп стал популя-
рен у нас в конце 
восьмидесятых. 
А вот моде да-
рить животное -  
символ насту-
пающего года лет 
десять. Изобрета-
тельный народ не ту-
шуется, даже если грядет 
год Дракона или Змеи - при-
тащат и вручат варана и 
ужа соответственно. При-
чем ужа - в лучшем случае.

Новый, 2020 год пройдет 
под знаком Металлической 
Белой Крысы. Можно ска-
зать, легко отделались. Но 
все же будьте настороже. 
Возможно, пушистый пода-
рочек уже ждет вас.

Как выяснила «Комсо-
молка», люди вовсю обзва-
нивают зоомагазины, чтобы 
купить грызунов. Но их не 
так-то и много, поэтому 
выстраиваются электрон-
ные очереди.

БЕЛЫЕ ЛАБОРАТОРНЫЕ
Захожу на несколько сай-

тов, где продают животных, 
а там значится, что крысята 
закончились - нет в нали-
чии. В магазинах говорят, 
что могут меня записать 
в очередь и, когда крысят 
привезут, мне позвонят.

- Еще два дня на-
зад были, по 300 

рублей штука, - 
говорит прода-
вец.

- Так дешево?
- У нас же 

обычные белые 
л а б о р а т о р н ы е 

крысы с красными 
глазами.

- А лучше подарить мышку 
или крысу?

- Приходите и посмотри-
те на них в магазине. Мыш-
ка маленькая - око-
ло 10 см, а крыса 
декоративная - 
около 20 см. 
Нужно поде-
ржать на руках 
и понять.

- Что для кры-
сы нужно купить?

- Лучше взять 
друга - еще одного 
крысенка. Иначе ему бу-
дет скучно одному в клетке. 
Нужна клетка, а то буде-
те искать крыску по всей 
квартире. Ну и все необхо-
димые аксессуары и корм 
(см. «Посчитаем»).

ЭКСКЛЮЗИВ 
С ХВОСТОМ

На сайте Авито пред-
лагают купить 7-дневных 
породистых крысят. Они 

разных видов: 
отличаются по 

форме и раз-
меру ушей (дам-

бо и декоративные), 
окрасу шерсти (стандарт, 
корица, лавандовый, жем-
чужный, платиновый, 
темно-шоколадный). В 
зависимости от цвета сто-
имость крысы - от 100 до 
1000 рублей. Крысы сати-
новые (гладкая шерсть) - от 
1000 рублей, бесхвостые - 
от 2500 рублей, сфинкс (го-
лые) - от 5000 рублей.

- Они ручные, ласковые и 
общительные. Приучены к 
рукам, отлично контакти-
руют с детьми, даже обща-
ются с собаками, - расска-
зывает Евгения Творогова, 
заводчик компании Ratriru.

Многие заводчики го-
товы чипировать крысят 
и выдать покупателям ве-
теринарные документы. А 
также дать рекомендации 
по уходу, проконсульти-
ровать по покупке клетки, 
переноски, кормушки и 
поилки.

- Наполнитель крысам 
можно только из кукуру-
зы или крупные опилки из 
древесины лиственных по-
род (липа или береза), дру-
гие опасны для здоровья, - 
посоветовала Евгения.

Праздник не за горами

 ■ КОММЕНТАРИй СПЕцИАЛИСТА

«Не скупитесь на ласку и сыр»
Валентин РЫЛЬНИКОВ, доктор биологических наук:
- Крыса - это прекрасный подарок на Новый год для тех, кто 

любит грызунов. Но к ней, как к любому животному, нужно 
найти подход. Из грызунов крыса - самый умный зверек. Они 
не кусаются. Если, конечно, ее не забивать в угол, создавая 
опасность,  - в такой ситуации любое животное будет за-
щищаться. Ее нужно гладить, играть с ней, кормить мясом 
и фруктами, можно налить молочка и дать кусочек сыра - в 
принципе любую еду из холодильника. Крысы очень дружелюб-
ные, если будете выпускать из клетки, то она будет сидеть с 
вами возле компьютера и спать на одной подушке. Если вдруг 
она убежит, поверьте, она не пропадет - найдет в первом же 
подвале и друзей, и еду. Но если вам подарили крысеныша, 
а вы по каким-то причинам не можете держать зверька дома, 
лучше написать объявление и отдать животное в хорошие руки.

КСТАТИ

Вот они какие,  
наши крысы

Дамбо - 15 - 20 см, 250 - 500 грам-
мов, количество детенышей - от 9 до 
20. Породу вывели в 1991 году в Кали-
форнии. Большие округлые уши. Хвост 
длинный, шерсть может быть вьющей-
ся. Менее активные, чем их сородичи.

Декоративная - 8 - 30 см, 350 - 700 
граммов, количество детенышей - от 9 
до 20. Самцы более ласковые и спо-
койные, зато самку можно приручить 
и научить ходить в туалет в одно и то 
же место. Хвост голый либо покрытый 
коротким волосом.
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Где 
купить 

и стоит ли 
дарить друзьям 

символ  
2020 года.

Это просто Крысота!
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Даже альбинос, на котором ученые любят 
ставить опыты, не игрушка. Живое существо.

 ■ ЛИЧНЫй ОПЫТ

Они вам не домашние...

 
- Ой, 
здесь 
люди!

До Нового  
года остался 

21 день

ВАжНО
В среднем кры-

сы живут три года. 
Но могут и пять 
лет при правиль-

ном уходе.

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

ПОСЧИТАЕМ

ЧТО ДЛЯ СЧАСТЬЯ 
МЫШКЕ НУЖНО

• просторная клетка   2560
• поилка   170
• керамическая 
тарелка для еды   250
• корм с пшеницей 
(на месяц)   179
• корм с сушеными 
бананами (на месяц)   247
• сено   340 
• гранулы кукурузные   300
• деревянный домик  500
• вода очищенная   150
• деревянная насадка 
для стачивания зубов   250
Итого: 
4946 + 360 (сама крыса) = 5306

Руб.



10 Россия
www.kp.ru
 11.12.2019 

Елена ЧИНКОВА

На знаменитого 
французского художника 
ополчились феминистки

спустя сотню лет после 
кончины его стали 
обвинять в педофилии.

Кто бы мог подумать, что за-
падная «толерантность» ударит 
по давно почившему классику по-
стимпрессионизма Полю Гогену! 
На французского живописца, соз-
давшего свои самые знаменитые 
работы в Океании, ополчились 
СМИ, феминистки и даже ис-
кусствоведы. Дамы из движения 
Me too осадили Лондонскую на-
циональную галерею, где прохо-
дит выставка картин художника. 
Нападки на здравствующих звезд 
вроде Пласидо Доминго или Ке-
вина Спейси, которых обвиняли в 
домогательствах, им, очевидно, 
наскучили, и вот теперь озабо-
ченные защитницы женского 
равноправия переключились на 
покойных. Благо те ответить не 

смогут...

«Не прекратить ли нам смо-
треть на Гогена?» - такой вопрос 
задает... аудиогид! «Не настало 
ли время вычеркнуть Гогена?» - с 
таким заголовком вышла статья 
в The New York Times, призываю-
щая музеи пересмотреть «легаль-
ность» художника из-за «секса 

с девочками-подростками», а 
жителей Полинезии со своих 
картин он называл «дикарями».

Да, известно, что, оставив жену 
и пятерых детей, Гоген в 1891 го-
ду уехал на Таити, где женился на 
13-летней девушке Теха’амана, 
ставшей его музой и матерью его 
ребенка. В те времена браки в 
подобном возрасте были в этой 
французской колонии обычным 
делом. Правда, Поль отлучился в 
Париж, а по возвращении имел 
отношения уже с другими юны-
ми туземками. Художник жил 
там в бедности, болел проказой, 
писал картины, а мировая слава 
пришла к нему уже после смерти. 
Его экзотическая жизнь легла в 
основу романа Сомерсета Моэма 
«Луна и грош», была экранизи-
рована.

И вот век спустя такой пово-
рот. Удивительно, что возмути-
лись Гогеном и искусствоведы. 
«Сложно отделять его жизнь и 
творчество, - пригвоздила Го-
гена куратор его (!) выставки из 
Дании Лине Клаузен Педерсен. - 
Если нам сегодня что и осталось 
рассказывать о Гогене, так это о 
его грязных делах». Но деньги по 
контракту за организацию экспо-
зиции, судя по всему, получила 
полностью.
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Век покоя не видать

КОМПЕТЕНТНО
Никас САФРОНОВ, 
заслуженный художник России:

- Трактовать поступки художников прошлого в рамках 
современной концепции нравственности и морали как 
минимум некорректно. У каждого времени свой набор 
догм и правил, которые потом могут и шокировать. Гоген 
может нравиться или не нравиться исключительно как ху-
дожник. Всегда были любители поговорить об ориентации 
Чайковского, признаках педофилии у Набокова, множе-

Картина «Когда свадьба?» недавно была 
продана Катару за рекордные 300 миллионов 
долларов. Туда феминизм еще не добрался.

FM.KP.
RU

Скандал вокруг Гогена: 

Европа решила вычеркнуть 
гения из своей культуры?

На заднем плане автопортрета 
Гоген изобразил обнаженной 
свою юную туземную жену. 

В XXI веке некоторые 
сочли это безобразием. 



Россия
www.kp.ru 1111.12.2019Актуально



Россия
www.kp.ru12 11.12.2019 Здоровье

Каждое утро на Первом канале из-
вестная телеведущая и врач Елена Ма-
лышева рассказывает, как обустроить 
свой быт так, чтобы жить было не толь-
ко здОрово, но и здорОво. А для тех, кто 
не успел к эфиру, мы выбираем самые 
интересные темы программы.

  Таблетки лучше всего запивать водой.
Не рекомендуется проталкивать ле-

карства чаем и молоком. Запрещено 
запивать грейпфрутовым соком. Это 
может увеличить концентрацию ле-
карственного средства, и как оно по-
действует, предсказать невозможно.

  Принимать таблетки лучше в верти-
кальном положении, хотя бы сидя.

Так они не останутся в пищеводе и 
попадут в желудочно-кишечный тракт, 
где начнут действовать.

Если состояние больного не позво-

ляет сидеть, приподни-
мите ему верхнюю часть 
туловища.

Исключение: сосудо-
расширяющие таблетки 
быстрого действия, ко-
торые принимают под 
язык. Их лучше расса-
сывать в полугоризон-
тальном положении, от-
кинувшись назад.

  Таблетку обязатель-
но нужно запить ста-
каном (не глотком!) 
жидкости. Потому что 
иначе пилюля может 
прилипнуть к стенке 
пищевода. И вместо нормального 
действия лекарства вы ощутите лишь 
изжогу.

  В какое время принимать лекарства, 
должен сказать врач.

Утром по обычному правилу пьют: 
мочегонные, ингибиторы протонной 
помпы, нестероидные гормоны.

Вечером, как правило, назначают: 
статины, ингибиторы АПФ.

Но ориентироваться лучше не на 
класс препарата, а на конкретное на-
значение, которое сделает ваш леча-
щий врач.

Подготовила Алина МАКЕЕВА.

 «ЖИТЬ ЗДОРОВО!»

Каждое утро на Пер-
вом канале известная 
телеведущая и врач 
Елена Малышева рас-
сказывает, как обустро-
ить свой быт так, что-
бы жить было не только 
здОрово, но и здорОво. 

к эфиру, мы напоминаем о самых 
интересных темах программы.

Смотрите «Жить здорово!».
С понедельника  

 10.55 .

Еще пять лайфхаков 
 

 

ВОПРОС - РЕБРОМ

В спортзал 

Вопрос из студии: «Недавно 
я перенес инфаркт, лечился в 
больнице. Можно ли мне теперь 
вернуться к занятиям спортом, 
которые я так любил до болезни?»
Отвечает кардиолог  
Герман Гандельман:

- Занятия физкультурой после 
перенесенного инфаркта привет-
ствуются! Но для начала нужно 
пройти реабилитацию, где вас 

под контролем медицинских ра-
ботников подготовят к возвра-
щению привычных нагрузок. А 
затем проконсультироваться с 
лечащим врачом: в соответствии 
с состоянием вашего сердца он 
даст конкретные рекомендации, 
какие упражнения вам теперь 
можно выполнять, а какие не 
стоит.
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Нагрузки в спортзале полезны 
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Как правильно пить лекарства



Россия
www.kp.ru 13 11.12.2019 Светская хроника

 � ГОРЬКО!

Отношения телеведущего 
с родителями певицы 
зашли в тупик.

Жанна Фриске сгорела от рака 
четыре года назад. Сыну Жанны 
и Дмитрия Шепелева Платону уже 
6. Телеведущий старается вести 
новую жизнь: недавно объявил, 
что состоит в отношениях и дело, 
похоже, идет к свадьбе. Екатерина 
Тулупова - архитектор, у нее тоже 
есть ребенок. Об этом он рассказал 
на днях Ксении Собчак в ее шоу на 
YouTubе. В разговоре Собчак кос-
нулась и больной темы - спросила 
Дмитрия про отношения с роди-
телями Жанны. Оказалось, с этим 
все по-прежнему неважно. Публи-
куем фрагменты этого интервью.

ПОЧЕМУ РОДИТЕЛИ ЖАННЫ 
НЕ ВИДЯТСЯ С ВНУКОМ

«Есть решение суда, который 
инициировали они, - хотели опре-
делить порядок общения с ребен-
ком. Я убеждал их этого не делать, 
у них была возможность видеться 
с Платоном. Мама Жанны была у 
меня в квартире не один раз, все 
более-менее было нормально. Но 
они требуют, чтобы Платон жил 
у них - не от меня к ним ездил, а 
от них ко мне. И суд установил по-
рядок общения: полтора часа два 
раза в месяц. На эти свидания они 
не приходят. Но зато регулярно 
приходят на ток-шоу и расска-
зывают, какой я ужасный отец. Я 
хочу, чтобы ребенок рос в спокой-

ствии. У него и так начало жизни 
было драматичным».

ПРО ДЕНЬГИ РУСФОНДА 
И ЖАННЫ

«Первый канал собирал деньги на 
лечение Жанны. Часть из них дей-
ствительно потратили на лечение, 
остальные лежали на ее счету, и за 
каждую потраченную в медицин-
ских целях копейку мы отчитыва-
лись. Когда Жанны не стало, выяс-
няется, что, во-первых, на личных 
счетах Жанны - ноль. И на счете 
Русфонда, где был 21 млн рублей, - 
тоже ноль. Смотрим выписки: за 
3 - 5 дней до смерти эти деньги сни-
мают со счета… родители Жанны. 
После чего внук, как один из наслед-
ников, становится должником - ки-
нули своего внука на 7 млн рублей. 
Любящие бабушка и дедушка будут 
делать такое?

Я выплатил долю Платона. Они 
говорят: нам ничего не надо: квар-
тира - ребенку, дом - ребенку. Я 
выкупаю долю в нашем с Жанной 
доме - а эта доля оформлена не на 

ребенка, а на бабушку и на дедуш-
ку. Это не про любовь, а про жад-
ность, воровство и подлость. И я 
буду вынужден рассказать об этом 
ребенку. Не сейчас, но я скажу ему 
правду».

ПРО КРИМИНАЛЬНЫЕ 
НАКЛОННОСТИ 
ВЛАДИМИРА ФРИСКЕ

«Когда не стало Жанны, первое 
свидание Платона с дедушкой было 
на детской площадке. Он пришел 
туда... с пистолетом. И если бы не 
охрана, я не знаю, что бы было. Он 
угрожал мне.

Через несколько месяцев мы воз-
вращались с Платоном в квартиру: 
нас поджидают пять человек, двое 
из из которых, как я потом узнал, 
находятся в федеральном розыске. 
Моему охраннику ломают руку, он 
закрывает нас своим телом… И это 
происходит на глазах ребенка, ко-
торому было два года».

Подготовили 
Антонина ВЕТКИНА 
и Ольга ЛИБГАРДТ.
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Дмитрий говорит, что сын 
не забывает маму: они часто 

говорят о Жанне. 

Дмитрий ШЕПЕЛЕВ - про разборки с семьей Жанны Фриске:

Это история 
про жадность, 
воровство и подлость

Больше подробностей 
о разделе наследства 
Жанны Фриске - на сайте

Окончание. 
Начало на < стр. 1.

- Мол, приехала девица из 
Тулы, занималась сначала 
сайтом Елены Степаненко, а 
потом добралась и до Евге-
ния Вагановича, причем сай-
том уже не ограничилась. 
Познакомившись с класси-
ком телеюмора, Брухунова 
сделала феноменальную 
карьеру, из скромного си-
стемного администратора 
превратившись в директора 
театра Петросяна. 30-лет-
няя Татьяна стала правой 
рукой 74-летнего арти-
ста, а теперь еще и его 
официальной женой. 

О бракосочетании 
пожилого сатирика и 
его молодой помощницы 
«Комсомолке» расска-
зал человек из близкого 
окружения пары: «Они 
поженились в начале 
декабря».

Видимо, не зря Татья-
на выложила в Инста-
граме фото свадебного 
букета - эффектные бе-
лые пионы на дамском 
столике. 

А в минувшие выходные 
пара, судя по всему, от-
мечала семейное событие 
дома. Помощница молодо-
женов приготовила по та-
кому случаю торт-сметанник 
«Нежность».

«Я счастлива, - подписала 
фото Татьяна. - Теперь уже 
не любовница юмориста, а 
его законная жена».

Можно лишь представить, 
как отреагирует на эту но-
вость Елена Степаненко, с 
которой артист до сих пор 
не может поделить совмест-
но нажитое имущество (по 
слухам, бывшие супруги 
заработали за время суще-
ствования своего союза аж 
полтора миллиарда рублей. - 
Ред.). Правда, прошлой зи-
мой в программе Первого 

канала «Эксклюзив» Бруху-
нова клялась, что не уводи-
ла Евгения Вагановича из 
семьи.

  - Изначально я занима-
лась сайтом Елены Степа-
ненко, - вспоминала Бруху-
нова.- А когда переехала в 
Москву, жила у Елены Григо-
рьевны, она меня приютила 
и заботилась. Но я не про-
сила ее об этом... Она сама 

была студенткой и, видимо, 
понимала, что это было не-
легко. 

Когда я пришла к Евгению 
Петросяну, я лично брака не 
видела. Я видела партнер-
ские, уважительные отно-

шения, но брака   нет. 
Хотя это не моего ума 
дело. И на тот момент 
он был глубоко одино-

ким человеком. Такие 
люди могут иметь незы-

блемый стержень в рабо-
те, но в быту - нет. Он был 
как ребенок, совершенно 
одинокий. Я со временем 
стала ему помогать, вошла 

в его творческую жизнь 
и бытовую - покушать, 
лекарства, врач, запи-
сать на прием. Спустя 

некоторое время его 
жена начала проявлять 
ревность, которую вы-

ражала довольно агрессив-
но. Она талантливая и яркая 
женщина, но мы не могли с 
ней сработаться. Хотя дол-
гое время я пыталась найти 
проблему в себе - мне тяже-
ло, когда на меня кричат. 
Мы не смогли бы найти точ-
ки соприкосновения. Когда 

у нас появилась душевная 
близость с Петросяном? 
Лет 6 - 7 назад. Если бы 
у него все было хорошо в 
семье, он бы не ушел. По-
нятие «история любви» не 
совсем применимо в нашем 
случае. Это не вспышка, как 
в молодости. Это душевный 
комфорт - я бы так это на-
звала. Это человек, который 
пришел в мою жизнь и рас-
крыл меня. Чему-то научил, 
показал, объяснил. И я бла-
годарна ему за все, несмо-
тря на все тяготы.

Кстати, Татьяна Брухуно-
ва стала пятой официальной 
женой Петросяна. О первой 
жене, младшей дочери акте-
ра Владимира Кригера, 
информации крайне мало - 
даже имя ее неизвестно. 
Второй супругой стала Анна 
Козловская, дочь оперного 
певца Ивана Козловского, 
третью супругу звали Люд-
мила, и работала она в Ле-
нинграде искусствоведом. 
Ну а затем последовали уже 
браки со Степаненко и вот 
теперь - с Брухуновой.

Подготовила 
Мария РЕМИЗОВА.

Предыстория этого брака, 
подробности, фото - на сайте

«Уже не любовница, а жена»:

З0-летняя Татьяна Брухунова 
вышла замуж за Евгения Петросяна

 �  ЗВОНОК 
БЫВШЕЙ

Елена СТЕПАНЕНКО:

Счастья, 
здоровья 
молодым!

С Еленой Степаненко 
Евгений Петросян раз-
велся в феврале прошлого 
года после 33 лет брака. 
Распалась семья - не стало 
и многолетнего творческо-
го союза. Каждый теперь 
шутит отдельно.

- Елена Григорьевна, 
вы же по-прежнему де-
лите с Петросяном со-
вместное имущество?

- Да.
- Его женитьба на 

своей помощнице как-
то отразится на вашей 
судебной истории?

- Откуда я знаю? (Сме-
ется.) Пожелайте счастья, 
здоровья молодым и все. 
И пускай живут счастли-
во в конце концов. Своей 
жизнью. А наше судебное 
дело будет идти своим че-
редом. Как скажет суд, 
так и будет.
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У супругов 
44-летняя разница 

в возрасте. 
Но разве это 
важно, когда 
двое любят 

друг 
друга?
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Быстрее, выше, сильнее! 
Слушайте «Большой спорт» 

Николая Валуева по вторникам 
в 22.00 на Радио «КП»

Константин ИВАНОВ

Председателем 
выбран Анатолий 
Гулевский, его 
заместителем стал 
Николай Толстых.

Бывший начальник управ-
ления ФСБ по Волгоград-
ской области единоглас-
но избран председателем 
спортивного общества 
«Динамо». Выборы состоя-
лись на 20-й внеочередной 
всероссийской конферен-
ции общества. Ранее этот 
пост занимал Владимир 
Стржалковский, который 
ушел в отставку по соб-
ственному желанию.

В конференции общества 
приняли участие 235 делега-
тов, а также члены попечи-
тельского совета. «От имени 
членов попечительского со-
вета его председателем, ми-
нистром внутренних дел РФ 
Владимиром Колоколь-
цевым на этот пост была 
предложена кандидатура 
Анатолия Гулевского, еди-
ногласно поддержанная все-
ми делегатами», - говорится 
в сообщении ФСБ России.

Генерал-лейтенант Гулев-
ский начинал службу в МВД. 
Служил в Нижнем Новгоро-
де, на Северном Кавказе, в 
регионах со сложной опера-
тивной обстановкой. В 2014 
году возглавил УФСБ России 
по Волгоградской области. 
Длительное время был пред-
седателем волгоградской 
областной организации об-
щества «Динамо».

Заместителем председа-
теля общества «Динамо» 
избран Николай Толстых, 
хорошо известный в футбо-
ле. Бывший игрок «Динамо» 
позже возглавлял футболь-
ный клуб, а также был прези-
дентом Профессиональной 
футбольной лиги. С 2012 по 
2015 год Николай Толстых 
был главой Российского фут-
больного союза.

Спорт

FM.KP.
RU

 ЭХО СКАНДАЛА

Три сценария участия российских 
спортсменов на Олимпиаде
Сергей КИРИЛЛОВ

Решение об отстранении 
российских спортсменов 
от крупных соревнований 
было ожидаемо. Но то, в 
какой редакции оно было 
принято, все равно произ-
вело шок. Итак, вердикт 
ВАДА гласит, что Россия 
четыре года не сможет 
участвовать на Олимпиа-
дах и чемпионатах мира 
под своим флагом, а также 
проводить на своей тер-
ритории международные 
соревнования мирового 
уровня.

мнения разделились.
Политики и коммента-

торы уже кричат, что без 
флага и гимна Олимпиаду 
надо бойкотировать. Так, 
ведущий программы «Вре-
мя покажет» вице-спикер 
Госдумы Петр Толстой 
заявил:

«Ехать никуда не надо… 
И пока наша страна не зай-
мет жесткую позицию в 
этом вопросе, мне кажет-
ся, что понимания со сто-
роны функционеров ВАДА 
не будет».

Сами спортсмены при-
держиваются противопо-
ложного мнения.

Лидер сборной Рос-
сии по стрельбе из 

пневматического пи-
столета иркутянин Ар-
тем Черноусов заявил в 
интервью «КП»:

- Олимпиада-2020 в То-
кио должна стать первой в 
моей карьере. Выступить в 
Японии уже не то что меч-
та, а цель, к которой я иду 
все последние несколько 
лет. И в отборе на Игры я 
на первом месте по очкам, 
да еще и с отрывом. Я го-
тов поехать на Игры под 
нейтральным флагом. Зря 
я, что ли, тренировался! В 
любом случае на Олимпиа-
де все будут знать, что я 
русский спортсмен и вы-
ступаю за свою страну.

У тренеров своя правда. 
Прославленный настав-
ник по фигурному ка-
танию Алексей Мишин 
на Радио «КП» (fm.kp.ru)
сказал:

- Сейчас нам надо скон-
центрироваться не на тра-
гизме ситуации, а на том, 
как из нее выйти. Нужно 
проводить свои соревнова-
ния, чтобы у спортсменов 
был «свет в окне». Надо 
думать о том, чтобы со-
хранить структуру тради-
ционных стартов, которая 
сложилась при подготов-
ке к чемпионатам мира и 
Олимпийским играм.

Но хотя Россия и полу-

чила четырехлетний бан, 
окончательный расклад 
еще не слишком ясен. По-
нятно, что нас уже не про-
стят, но насколько жест-
кими могут быть санкции? 
Рассмотрим три варианта.

ПЕРВЫЙ СЦЕНАРИЙ
Маловероятный. Россия 

подает жалобу в Спор-
тивный арбитражный суд 
(CAS), и там принимают 
решение, что Олимпий-
ский комитет России в 
этой истории не запятнан. 
Мол, во всем виноваты 
государственные органы. 
Собственно, на этот сцена-
рий и надеется президент 
ОКР Станислав Поздня-
ков. Тогда наши спортсме-
ны, которые не числятся в 
«списках прокаженных» из 
базы Родченкова, проходят 
все мыслимые и немысли-
мые проверки, но все же 
едут на Игры единой коман-
дой под флагом и с гимном.

ВТОРОЙ СЦЕНАРИЙ
Его мы уже проходили в 

2018 году. Напомним, что 
на зимние Игры в Пхенчхан 
не пригласили несколько 
десятков наших лидеров 
сразу в нескольких видах 

бобслее… А те, кто дое-
хал до Кореи, назывались 

«олимпийские атлеты из 
России». У них не было 
флага и гимна. И все же 
это была команда, пусть 
и в усеченном виде, но до-
вольно сплоченная.

ТРЕТИЙ СЦЕНАРИЙ
Но теперь светит самый 

худший вариант. ВАДА вро-
де бы как не препятствует 
ехать на Олимпиаду россий-
ским спортсменам, но вы-
ступать они там будут (кто 
прорвется) не только без 
флаги и гимна, но и вообще 
без национальной принад-
лежности. Такую форму 
спортивной люстрации уже 
не первый год практикует 
Международная федерация 
легкой атлетики, которая на 
чемпионатах мира напро-
тив фамилий российских 
спортсменов пишет всего 
три буквы ANA (авторизиро-
ванный независимый атлет).

Впрочем, как мы помним, 
в Рио-2016 российские 
легкоатлеты вообще не 
поехали, так что возмож-
ны варианты. Это, кстати, 
касается и чемпионатов ми-
ра, где форма наказания 
во многом будет зависеть 
от позиций международ-
ных федераций по видам 
спорта.

Словом, неолимпийские 
игры продолжаются.

Наида АЗИЗОВА

После того как российских 
спортсменов на четыре 
года отстранили 

соревнований, мы связались 

антидопингового агентства.

- Первого января вы уходите с поста 
президента ВАДА. Как вы оцениваете 
свою работу в агентстве?

- Я работаю в ВАДА с момента 
его основания и думаю, что агент-
ство добилось огромных успехов в 
важной сфере спортивной жизни. 
Последние пять лет, с тех пор как 
стала общедоступной информация 
о российских нарушениях в допинг-
регулировании, были непростыми. 
Но мы должны были работать над 
этим и, думаю, старались делать это 
добросовестно. Я думаю, что мы по-
ступили правильно. Я надеюсь, что 
к вопросу о поведении русских воз-
вращаться больше не придется.

- Вы довольны результатами?  
 - Ну мы явно кое-что изменили 

в российском спорте. В прошлом 
году мы решили вывести из тупика 
отношения между Россией и ВАДА 
и предложили возобновить сотруд-
ничество с РУСАДА при условии 
допуска к базе данных Московской 

антидопинговой лаборатории. И все 
это работало очень хорошо. Но затем 
мы узнали, что с данными произошли 
манипуляции. Это очень разочаровы-
вает. И я надеюсь, что люди, которые 
были ответственны за это, понимают 
ущерб, который они наносят моло-
дым спортсменам в их собственной 
стране.

- Вам не кажется, что, запретив рос-
сийским спортсменам участвовать во 
всех крупнейших международных со-
ревнованиях на 4 года, вы наказали 
чистых спортсменов? 

- Конечно, мы это осознаем... Чи-
стые спортсмены, которые доказали 
это, смогут принять участие в со-
ревнованиях, но не будут офици-
ально представлять Россию. Кое-кто 
в мире критикует нас за то, что мы 
не приняли более жесткое решение.

- Послушайте, но вы наказали еще 
и российскую сборную по футболу. А 
это как вообще соотносится с допин-
говым делом?

- Мы еще разберемся, какие кри-
терии тут должны действовать. Что 
касается ВАДА, то мы будем основы-
вать нашу работу на антидопинговых 
правилах. Если последует обращение 
в Спортивный арбитражный суд, мы 
постараемся довести до них суть на-
шего подхода.

- Последний вопрос. Вы войдете в 
историю как чиновник, практически 

разваливший ВАДА. Каково это ощу-
щать себя в этой роли?

- Что? Я уничтожил ВАДА?
- Вы выставили его в странном свете.
- Нет,  я ничего подобного не делал!
- Я имею в виду, что в решении ВАДА 

возобладали политические мотивы.
- Нет, я не думаю. Мы очень от-

ветственные люди, мы старались за-
щитить всех чистых спортсменов в 
России...

- Да, но вы предлагаете чистым спорт-
сменам выступать под нейтральным 
флагом. Это унижение - вам так не 
кажется?

- Извините, но эта санкция была 
наложена по решению исполкома 
ВАДА. Потому что кто-то должен 
понести наказание за то, что проис-
ходит. И потом, хоть кому-то из спор-
тсменов разрешено соревноваться - 
это же лучше, чем не соревновать-
ся вовсе. И должны быть какие-то 
санкции против тех людей в России, 
которые это сфальсифицировали.

- То есть вы пытаетесь нажимать на 
политические кнопки, отказывая чи-
стым спортсменам в соревнованиях?

- Не давлю я ни на какие кнопки! 
Пока!
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Крейг Риди, 

что очень хотел 
наказать Россию!

Глава ВАДА Крейг РИДИ - «КП»: 

Что? Я уничтожил ВАДА?!

 СМОТРИТЕ, КТО ПРИШЕЛ!

В обществе «Динамо» 
сменилось руководство
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Анатолий Гулевский.
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Прогноз погоды на завтра, 12 декабря

Давление - 754 мм рт. ст.
Относительная влажность 
воздуха - 88%
Ветер западный
2-3 м/с
Восход - 08.22
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике  

«Анекдоты»!

Дедушка очень любил 
рассказать внуку страш-
ную сказку на ночь.

Внук этого не любил. Но 
пока дедушка был сильнее.

✱  ✱  ✱
Журналист берет ин-

тервью у миллиардера:
- Скажите, что помог-

ло вам добиться успеха?
- Убеждение, что день-

ги сами по себе не игра-
ют никакой роли. Важна 
только работа.

- И это помогло вам 
разбогатеть?

- Нет, я разбогател, 
когда сумел убедить в 
этом подчиненных.

✱  ✱  ✱
Подтяжка лица - это мо-

лодость, притянутая за 
уши.

✱  ✱  ✱
- Обращаться с девуш-

кой надо аккуратно, как 
с елочкой.

- Вырубить и привезти 
домой?

✱  ✱  ✱
Студентка Люся выучила 

все билеты по логике и ста-
ла мужчиной.

✱  ✱  ✱
В рамках курса на эко-

номию бюджета на ма-
шины чиновников будут 
установлены энергосбе-
регающие мигалки.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Фра-
за, «обглоданная до мысли». 8. 
Английский сержант. 9. «Гирь-
ка рыбака». 10. «Зачем твой 
дивный ... рисует мой арапский 
профиль?». 11. Потомки древ-
них египтян. 13. Выдвигающийся 
плавник. 14. «Вечно ... подавать 
раздувалам жарких сплетен». 
18. Венгерский актер, ставший 
первым любовником Айседоры 
Дункан. 19. Кто уволил около 
двадцати солисток из группы 
«ВИА Гра»? 20. Мечтательница 
об алых парусах. 21. Избыток 
поваренной приправы. 23. «... у 
нас хорошая - болезни плохие». 
24. Рентген пространства. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Или 
попросту ... однажды присядет 
к тебе на порог». 2. Чему по-
священ ситком «Фитнес»? 3. 
Какой великий трансплантолог 
утверждал, что ему не присудили 

Нобелевскую премию, поскольку 
он был белым южноафриканцем? 
5. «Внутренний мир» пельменя. 
6. ... завалов после урагана. 7. 
Что манит старателей? 9. «Граф-
ский лес» на современной карте 
Нидерландов. 11. Какому поли-
тическому деятелю Марина Цве-
таева посвятила такие строки: 
«И кто-то, упав на карту, не спит 
во сне. Повеяло Бонапартом в 
моей стране»? 12. Какая актри-
са пробовалась на главную роль 
в телефильме «Чародеи»? 13. 
Кто написал сценарий к фильму 
«Джентльмены удачи»? 15. За-
морский драчун и скандалист в 
одном лице. 16. В каком городе 
происходит роковая презентация 
из романа «Происхождение»? 
17. Из-за чего медвежатник 
под статьёй ходит? 22. Кто ре-
шил отойти от дел в болгарской 
сказке «Кто генерал зверей?»?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Афоризм. 8. Ка-
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